

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe.  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Continúa el manifiesto que el Sr. Monturiol ha dirigido á la prensa periódica.

V. que comprende las grandes diferencias que han de existir entre el mundo submarino y el atmosférico, comprenderá también mi pasión y mi impaciencia. El *Ictíneo* abre nuevos caminos de investigación para conocer la naturaleza bajo nuevas fases; y V. sabe que esta, según la bella expresión de Galusky, no solo es para el hombre un manantial de goces estéticos ó morales, sino un problema cuyos misterios vá penetrando la inteligencia.

Ignorando las órdenes de fenómenos que ofrece el mar en sus aguas medias y profundas, no podemos jactarnos de conocer perfectamente nuestro planeta. En el mundo submarino, ¿cómo obra la electricidad, el magnetismo, la luz solar, el calor, el movimiento, el galvanismo, la atracción y la afinidad química? Todas estas fuerzas que conocemos por nuestra permanencia en la superficie terrestre, tienen que dar productos diferentes en el seno de los mares, ya que obran en un medio distinto y son modificadas en su acción por un nuevo y poderoso agente, por una presión elevadísima. ¿Obrará esta mecánicamente ó será una nueva fuerza catalítica? Ora se considere con aplicación á las ciencias, ora con referencia á la industria y el arte de la guerra, la navegación submarina ofrece al hombre un campo vastísimo. Confieso que ante tamaña empresa me siento hoy débil; y mi debilidad nace de que hasta ahora no me he visto bastantemente secundado para sacrificar hasta mi vida á una idea provechosa á la humanidad.

El ensayo oficial debía ser una solemnidad científica. Tratábase, en efecto, de un experimento del mas elevado interés para las ciencias físico-químico-mecánicas. Tratábase de alimentar artificialmente, y por espacio de tres horas, la respiración de cinco hombres; tratábase de navegar por fondos de 20 metros (las condiciones del *Ictíneo* de ensayo no le permiten sufrir una presión mayor); tratábase de indicar un rumbo al *Ictíneo*; tratábase, por último, de examinar este vehículo en todas sus partes. Con él habia yo hecho ya cincuenta y tres experimentos; en algunos habia tenido la dicha de hallarme encerrado en el *Ictíneo* con profesores de Química, Física y Fisiología, profesores que honraron la ciencia con este acto, y que después han dado un Dictámen que figurará provechosamente en la historia de la navegación submarina; profesores, á quienes ahora y siempre, debo rendir el homenaje á que son acreedores por sus talentos y nobles aspiraciones, y con quienes desde entonces, me unen los lazos de la mas sincera amistad.

El ensayo oficial, ¿ha dejado satisfechos á todos sus espectadores? Entre la ilustre comitiva que asistió al acto, ¿habia personas que esperasen ver desplegar al *Ictíneo* la agilidad y las fuerzas del cetáceo? Lo ignoro pero estoy acostumbrado á no forjarme ilusiones, y mucho me temo que, á pesar de haber dicho y repetido hasta la saciedad que mi *Ictíneo* es un *Ictíneo* de ensayo, con el solo objeto de probar prácticamente la posibilidad de la navegación submarina, me temo, repito, que algunos esperasen ver un aparato que hiciese algo mas

que sumergirse; subir, navegar entre dos aguas por la superficie y por el fondo del mar, y repetir estos movimientos por espacio de tres horas. Esto y no mas que esto practicó el *Ictíneo*, y en aquel día lo hizo á pesar de haber olas de fondo y mar procelosa.

En estas operaciones, y en el sostenimiento indefinido de la vida respiratoria, consiste la navegación submarina.

A los que en el estudio científico quieran hacerme observaciones, se lo agradeceré infinito, por la luz que sus estudios puedan llevar á tan difícil materia. ¿No pido auxiliares en mi *Memoria*? ¿Puedo yo acaso soportar solo tan grave peso y responsabilidad? Pero á los que, después de haber leído mi *Memoria*, no ven las aplicaciones útiles de este invento debo decirles que no es culpa mia. Tienen alguna semejanza con los que me preguntan si haré uso de mangas de goma para sacar los brazos y coger los objetos. Nada dice para tales hombres la navegación submarina, ni las ciencias exactas y naturales; y han menester que se les disculpe por su ignorancia. Sin conocimientos previos, en las ciencias mencionadas, es muy posible que no alcancen á comprender la utilidad y las aplicaciones del *Ictíneo*.

Mas habiéndolo visto navegar, deben reconocer que es fácil transmitir el movimiento de rotación á un árbol mecánico, después del interior al exterior, sin que el agua penetre en el *Ictíneo*, ya que sin esto no sería posible hacer dar vueltas al hélice propulsador. En Mecánica es un principio inconcuso que á un árbol que da vueltas sobre su eje, puede aplicarse cualquier órgano de máquina, y

por lo tanto los obreros del *Ictineo* podrán verificar las operaciones de a serrar, cortar, barrenar, etc., cualquier objeto en el exterior, y sin que el agua entre en el buque.

(Concluirá.)

## SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia*:

El decreto declarando terminada la legislatura de 1860, aparecerá en cuanto S. M. la Reina salga de su estado interesante y queden zanjadas nuestras cuestiones con Marruecos. Consideraciones fáciles de comprender han aconsejado que hasta entonces las Cortes permanezcan reunidas y puedan ser, si es preciso, instantáneamente convocadas.

—Se ha dado licencia temporal á nuestro representante cerca de Francisco II, señor Bermudez de Castro, para venir á España á ver á su familia, de la que se encuadra separado hace mas de diez años.

—Podemos asegurar, competentemente informados, que no es cierto que deban venir próximamente á esta Corte los que fueron presidente y vicepresidente de la república dominicana los generales Santana y Allau.

—La prensa inglesa, que tanto ha atacado á la España por el tráfico de los negros en la isla de Cuba, confiesa ahora que el tráfico negrero se hacia esclusivamente en buques americanos, y que los negros no iban solo á Cuba, sino tambien á los Estados del Sur. El hecho era sabido.

—Una correspondencia de Roma que publica la *Patrie* dice: «Muchos periódicos extranjeros; obedeciendo á la consigna salida de Turin, anuncian que están de acuerdo Francia y el Piemonte en la cuestion de Roma. La noticia es completamente falsa. Es imposible que Francia y el Piemonte se entiendan en este asunto, porque la primera quiere que en todo caso Roma y el patrimonio de San Pedro permanezcan en poder del Papa, y el segundo declara que en el estado en que se hallan los ánimos en Italia, no puede aceptar esto. Puedo afirmaros del modo mas positivo que el estado de la cuestion es este.

—Dice una carta de París que el príncipe Napoleon emprenderá en breve un viaje marítimo á bordo de su yacht, y que el emperador ha resuel-

to que el príncipe no vaya á la costa de Italia, visitando únicamente las de España y Portugal.

—De una correspondencia particular, fechada en Nueva-York á 11 de mayo, que publica la *Patria*, tomamos lo siguiente:

Ayer hubo un conflicto sangriento en San Luis (Missouri). Las tropas del gobierno federal, mandadas por el capitán Lyns, habian recibido la órden de hacer levantar el campamento Jackow, ocupado por los voluntarios organizados por el general Frost, bien conocido por sus opiniones anti-unionistas y hostiles del gobierno de Mr. Lincoln. Habiendoseles intimado que rindiesen las armas, Mr. Frost y sus voluntarios se rindieron á discrecion y entraban en San Luis escoltados como prisioneros de guerra, cuando escitados por algunos bullangueros, los rowies (mala gente) de la ciudad atacaron á los soldados federales con piedras y revolvers; estos hubieron de hacer uso de las armas é hicieron fuego sobre los amotinados. El parte en que se da esta noticia, dice que ha habido veinte muertos, entre ellos dos mugeres, y bastantes heridos de mas ó menos gravedad.

—En Orcier, punto situado en medio de la cadena de montañas de Thonon, se ha hundido repentinamente el suelo, quedando en su lugar un lago de considerable estension. Los corpulentos castaños que habia antes desaparecieron completamente, y la superficie del lago quedó cubierta de troncos de árboles, que por su aspecto indican haber estado muchos siglos debajo del agua, habiendo entre dichos troncos varios de especies desconocidas. Hace algunos años que tambien ocurrió en California un fenómeno semejante. En Filipinas registra la historia casos análogos, entre ellos la formacion de la laguna del volcan de Taal.

—Un farmacéutico de Rocheford, ha remitido á la Academia de ciencias de Paris una nota demostrando la accion destructora que ejercen en la carena de los buques el minio y otros colores basados en el plomo.

—Infinitas son las clases de manteletas ó abrigos de verano de que hablan los periódicos parisienses con mayor entusiasmo y como destinadas á hacer furor entre las damas elegantes:—AISA. *Manteleta*, ó mas bien ca-

pa de paño de damas. -- CIRCASIANA. *Levita* larga de seda, ajustada al talle y formando por detras pliegues gruesos. -- FORMOSA. *Manteleta echarpe* de tela de seda, escotada y con un ancho volante de blonda. -- SABOYANA. *Abri-go* cerrado, con pelerina cortada en ondas. -- EPERNON. *Manteleta* de paño de color, bastante larga y formando manto por detras. -- FATIMA. Abrigo que tiene un capuchon cuadrado de estilo árabe, y adornado todo el rededor con un rizado de paño picado que lleva en el centro un encañonado de tafetan violeta. -- Y MEDA. *Manteleta* de tafetan negro adornada con tiras de cinta color de violeta, cubiertas de encaje negro; y cuyo adorno consiste en un gran volante de 40 centímetros colocado en el bajo, y sobre él otros tres volantitos; las caidas son cuadradas.

—Se lee en el *Monitor*:

Escriben de Yeddo, con fecha del 2 de marzo, que las condiciones exigidas por los representantes de Francia é Inglaterra para volver á Yeddo fueron escrupulosamente cumplidas por el gobierno japonés, y que Mr. Duchesne de Bellecour y Mr. Aleock regresaron el 2 de marzo á aquella capital, siendo acompañados á su residencia con pomposo ceremonial.

Los fuertes de la ciudad saludaron los pabellones de Francia é Inglaterra con una doble salva de 21 cañonazos.

Se dice que el gobierno japonés tiene intencion de enviar próximamente una embajada á Europa.

Algunas correspondencias de la China anuncian que el 25 de marzo llegó á Pekin el ministro de Francia de la China.

M. de Bourboulon salió de Tientsin el 21, y verificó su viaje sin la menor dificultad, pues las autoridades, así como la poblacion, manifestaron en todas partes en el camino, no tan solo sentimientos amistosos, sino verdadera alegría y solicitud.

Constantinopla 15. —El Sultán ha estado enfermo de bastante gravedad. Se le ha aconsejado un viaje, pero es dudoso que pueda hacerlo en el estado actual de la Hacienda. El papel moneda pierde en efecto un 80 por 100 y la plaza ha agotado sus recursos para proporcionar dinero á Omer Bajá en el momento de su partida.

La proclamacion de Omer Bajá ten-

drá por objeto tranquilizar á los cristianos.

Han aparecido nuevos pasquines amenazadores en los sitios públicos de Constantinopla.

Constantinopla 22 de mayo.—Ayer se reunió por vez primera la comision para el arreglo de la cuestion de Siria, en casa de M. de Lavalette.

San Petersburgo 20.—Los numerosos témpanos de hielo que han descendido del lago Ladoga al Neva, abierto ya á la navegacion, han causado grandes averias en muchos buques, y se han ido á pique algunas barcas de cereales. Este accidente ha causado pérdidas considerables.

MAHON 5 DE JUNIO.

Efemerides.

1416. Muere en Grecia el infante D. Fernando de Mallorca.

1830. Toma de Argel por los franceses.

Recuerdos de Menorca.

1674. Instrucciones dadas al vigia del monte Toro para los avisos ó señales.

1.ª Media hora despues de las oraciones hará uno tras otro tantos fuegos,

cuantos fuesen los buques que hubiere avistado.

2.ª Si descubriere los buques por la parte de Tramontana el primer fuego será mas largo que los otros.

3.ª Si fuere por la parte del Sur, será de mayor duracion el último fuego.

4.ª Y si viese á la vez buques por el Norte y Sur el primer fuego y el último durará mas que los otros.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Pacifico obispo y San Bonifacio obispo y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Norberto obispo confesor, y fundador.

AFECCIONES ARTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale a las 4 h. y 33 m. y se pone á las 7 y 23 m.

La luna sale á las 1 y 43 m. de la M. y se pone á las 1 y 49 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 4 de Junio de 1861.

Servicio para el 5.

Gefe de dia: Don Angel Cervantes y Bermudez de Cañas, teniente coronel gra-

duado segundo comandante del regimiento infantería de Burgos nº 36.—Parada, Zaragoza.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia ocho de Junio próximo á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, á la subasta y remate de una porcion de viña cosa de una barcilia y cuatro almudes sembradio propia de José Lluch y Pou vecino de Ciudadela, sita en el término de dicha ciudad en el camino de Algayarens; á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero Jaime Anglada. Dado en Mahon á trece de Mayo de mil ochocientos sesenta y uno.—Ignacio Cortils Vidal.—Por su mandado, Juan Pons Esn.º

HAGO SABER: que el dia once del ac-

ver á este caballero. Un hombre sin fortuna y sin posición, no puede jamás aspirar á enlazarse con nuestra familia.—¿Y si se aman, querido hermano? preguntó madama de Meron.

—El amor, repondió el banquero, es bueno para los ricos que no tienen otra cosa que hacer, pero hay que principiar por la fortuna... y una persona de mi familia... aunque yo no soy, es verdad, mas que un buen hombre, pero con una fortuna hecha y reconocida en Paris... esa persona, digo, debe casarse con un hombre rico que me dé honor, y no con un escritor, con un poeta... Si se aman, como dice mi señora hermana, eso sería bueno en otro tiempo cuando mi sobrina se hallaba sola y pobre, pero en el dia es diferente; lo que se dijo entonces hoy se olvida; nuestra sobrina no está en el caso de cumplir las promesas que hizo la pobre artista. Bueno fuera... hace un instante, cuando sali de aquí, ví á este caballero entrar en el cuarto á donde habian llevado á nuestra sobrina... Si, y allí se quedó, y aun Gustavo, que yo queria viniera conmigo y se me escapó para irse con el otro. Pero hijo y sobrina deben al instante cesar en todo trato con este caballero: me empeño en ello. Y ahora que queda decidido, escucharé con gusto todo lo que tenga que decir el señor conde para responder á las sospechas que le manifesté un dia con otra idea distinta.

Desronest aludia á la peticion que habia hecho de la mano de Sylvania, y á las preguntas sobre Emilio; pensaba que Mr. de Plenoel le debia esta explicacion, aunque únicamente como exordio del matrimonio de su hijo con Sylvania, y queria que el conde no pudiera en-

mágicas palabras: ¡Es una viuda millonaria! que por lo visto son una llave de oro que abre todas las puertas. Si hay alguna verdad en la tierra, es esta.

—Convengo en ello, respondió Mr. de Plenoel con su afable sonrisa.

—Esto hizo, continuó Mad. de Meron, que muy pronto conociese que me faltaban algunas cosas; el nombre de Meron, hinchado y comun en casa de los banqueros, tenia un eco muy pobre entre la nobleza, que no lo pronunciaba aun sino con indiferencia, con desprecio; nadie era político conmigo, sino aquellos que necesitaban mi dinero. Entonces dije para mí: puesto que el oro todo lo alcanza, comprems un titulo, y en efecto, me fui á Alemania, donde hay capitulos-nobles que á poco coste os bautizan con el nombre de condesa. Es cierto que á la vuelta creí que habia gastado en valde mi dinero, pues volví á fines de febrero de 1848; entonces acababan de abolir la nobleza.

—No tuvisteis suerte, dijo con alegría el conde.

—Por fortuna aquello solo fué una falsa alarma, continuó Mad. de Meron, tambien con alegría. No solo los que tenían titulos los recobraron despues, sino que muchos se aprovecharon de la ocasion para hacerse con algunos que no habian tenido antes.

—¡Ah, señora mia! dijo el conde con viveza; eso es ya mucho decir, y veo que son terribles vuestras irónicas observaciones.

Habia en la inflexion de la voz del conde, y en la deferencia con que pronunció estas palabras, como una especie de suision, lo que en diplomacia se llama el reconocimiento de un poder con quien se puede tratar de igual á igual.

tual y siguientes si fuese necesario, se procederá en la audiencia de este juzgado á las once de la mañana, á la subasta y remate siendo la postura competente de dos cercados en el camino viejo de San Juan, un campillo en tierras del Mercadelet y una viña en el mismo terreno, todo del término de esta ciudad, perteneciente á la menor Agueda Sintés y Cardona; cuyos remates se verificarán por el orden de fincas que convenga á la vendedora, á tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del pregonero público. Mahon 1.º de junio de 1861.—Ignacio Cortils y Vidal.—Por su mandado, Juan Pons Esn.º

### ANUNCIOS.

Tienda de don Matías Mascaró, calle Nueva núm. 28.

En dicha tienda se venderán varios artículos á precios sumamente bajos, según queda anunciado en los números anteriores.

Además: bandejas grandes á 36 rs. vn. una. Guantes antiguos de seda, negros y de co-

lorés á 2 rs. vn. par.  
Mitenas id. de id. á 1 rl.  
Mechas de algodón para quinqué.  
Lanilla de diferentes colores para bordar.  
Granitos id. para id.  
Hule floreado.  
Loza de varias clases.  
Esencia de naranja.  
Diccionarios de varios idiomas.  
Gramáticas idem idem.  
Historias y novelas de varios idiomas, la mayor parte en castellano.  
Libros de instrucción.  
Idem de devoción, á mitad de su precio.  
Las historias podrán escogerse de varios precios que serán de 4, 3, 2, y un real cada tomo.

### PASTAS DE MALLORCA.

A 4  $\frac{1}{2}$  y á 6 cuartos cada una, y cocas-bambas frescas á 2  $\frac{1}{2}$ .

En casa la cocabambas joven, calle Nueva n.º 26.

En la confitería de Francisco Andreu, calle de S. Roque n.º 27, necesitan una mujer de mediana edad para hacer los quehaceres de una criada.

En esta imprenta informarán de

quien necesita una muger para servir.

En la calle de los Negros n.º 15 hay un joven barbero que ofrece sus servicios á las personas que deseen ser afeitadas en sus propias casas.

### Para BARCELONA.

Saldrá á la mayor brevedad posible el falucho español Santana, su capitán D. Mateo Tudury.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha el mismo capitán.

El sábado próximo llegará á este puerto procedente del de Ciudadela, y el miércoles de la semana entrante saldrá para Argel el pailebot español Gallo de oro, su capitán Miguel Hernandez.

Admite carga y pasajeros; tratarán del ajuste en la casa n.º 26 de la calle de los Frailes.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

—Además tengo buenos ánimos, dijo Mad. de Meron, pero hube de combatir con desdenes poco agradables. En este mundo, el aire despreciativo es de gran tono, la gente os estima en razón inversa de la estimación que uno manifiesta; es una justicia que se hace la gente.

—¡Ah! podeis creer, dijo Mr. de Plenoel, que aun en la triste sociedad de nuestros días, hay personas que saben apreciar las cualidades reales, y que conservan para ellas los mejores sentimientos.

El tono amistoso con que fueron pronunciadas estas palabras, interesó vivamente á Mad. de Meron.

—¡Dios mío! ¡Qué feliz sería si un cuarto de hora de sensatez me valiese la estimación, y por consiguiente la amistad de un hombre como vos!... esto me haría razonable para el resto de mi vida.

—Mil gracias, señora, respondió el conde alargando su mano; nada aprecio como la amistad de una mujer de talento.

—Qué influencia tan benéfica ejercéis, señor conde! Vuestra sensatez y vuestra razón son cualidades que se comunican á los demás, y Dios sabe si volveré á recaer en mis antiguas vanidades; desde hoy las abandono á los que me las dieron, aunque tengan ya las suficientes para prescindir de ellas. Y ahora, permitid que me ocupe de mi querida sobrina y de vuestro pupilo Emilio, que parece amarla.

El rostro del conde se anubló; pero sin embargo, respondió bondadosamente:

—Emilio nos oculta algún misterio que debe cesar al punto... Aquí está Mr. Desronest, á quien habia suplicado que volviera.

En efecto, Mr. Desronest entraba en aquel instante. Mr. de Plenoel mandó llamar á Emilio, y como Sylvania se presentaba entonces á la puerta de la sala para anunciar que Cecilia se hallaba ya restablecida de su indisposición, la dijo el conde:

—Ven, hija mía, quédate con nosotros. Aquí está Emilio, y vas á saber al instante todo lo concerniente al destino del que siempre has amado como á un hermano.

El conde al decir estas palabras estaba dolorosamente afectado. Sylvania lo conoció, y se armó de valor para sostener dignamente la prueba.

La joven se sentó, pálida y con el corazón oprimido, pero cuando Emilio puso su silla junto á ella, tuvo fuerzas bastantes para sonreírle, diciéndole:

—Todo el mundo aquí desea vuestra felicidad, aun aquellos que conocen que ya no pueden tener en ella una parte directa.

Emilio la miró con sorpresa y tristeza. El conde tomó la palabra y se espresó en estos términos:

—Voy, pues, dijo el conde de Plenoel, á hablaros francamente, y á explicar delante de todos cómo y por qué Emilio ha sido educado en mi casa, y ha sido considerado como un hermano por mi hija. Mr. Desronest lo ha estrañado, y ahora mas que nunca me parece que tiene derecho á una explicación.

Desronest interrumpió para decir:

—Cualquiera que sea esa explicación de vuestra conducta, señor conde, puesto que está convenido que debemos hablarnos con franqueza, debo decir ante todo, que nuestra sobrina no puede en ningún caso volver á